

# EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO EL SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo 4 rs al mes.—Fuera. 12 rs. trimestre, adelantados, por libranza ó sellos en carta certificada.

## SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 7 4'45 t.—Recibido á las 10'30 n.

La Junta consultiva de Marina aprobó el arreglo hecho en el Ministerio y se aceptará no obstante las dificultades que ofrece.

(Centro telegráfico.)

MADRID 5 ENERO DE 1877.

Cuatro de la tarde.

## TELEGRAMAS.

Paris 5.—Un diputado de la extrema izquierda depositará esta tarde sobre la mesa de la Asamblea una proposicion adoptada por unanimidad por el grupo á que pertenece y que dice así: «Los que suscriben, desean interpelar al gobierno sobre la política general y sobre el régimen de la prensa en particular.»

Todo hace creer que la sesion será animada sinó se calma la irritacion que domina en los diferentes grupos parlamentarios.

Anoche tuvo lugar en la embajada española la anunciada recepcion.

Los prohombres de todas opiniones y los que más descuellan en los diferentes ramos del saber humano, asisten esta noche á la conferencia de Salmeron. Algunos españoles, llevados de su amor pátrio han cedido sus billetes á varios extranjeros.

Se ha celebrado en el palacio de la Industria el sorteo de mozos de la clase de 1876 inscritos en el primer distrito. El total era de 428 y figuraba entre ellos el príncipe Luis Napoleon, hijo de la viuda de Napoleon III que se hallaba ausente.

Londres 5.—El general Tchernaleff asegura que Rusia además de su circular se reserva para insistir pacíficamente pasado algun tiempo sobre la anulacion virtual de los tratados de París, indicada por el fiasco de la Conferencia. El general dice á quien le quiere oír «aún me quedan tres meses de vacaciones.»

El comandante Cameron prepara una nueva expedicion al Africa desde San Pablo de Soanda hasta Zanzíbar.

San Petersburgo 5.—El Journal de San Petersburgo publicó ayer tarde el texto de la circular de Gortschakoff.

Berlin 5.—Acójense con reserva los rumores que circulaban anoche en Paris con el título de acredita-

dos de que 250.000 rusos esperaban que el rio Pruth estuviese completamente helado para pasarlo.

## SERVICIO EPISTOLAR.

Londres 2 de Febrero.—El corresponsal prusiano de *The Times* en Berlin, manda al periódico por vía telegráfica, las siguientes noticias de Rusia:

«Después de no pocas vacilaciones parece ser que el gabinete de San Petersburgo ha adoptado ya un plan de conducta.» El estado de cosas aún continúa indefinidamente, porque Rusia tiene á ménos el medir sus armas con las tropas turcas, en las condiciones presentes, si bien la campaña se presenta hoy favorable para los rusos.»

No debe ocultarse que este expediente ingenioso favorece las miras del czar, que puede mejor que Turquía sostener sus tropas más tiempo movilizadas, obligando de este modo á la Puerta á ver disminuir sus recursos pecuniarios manteniendo tropas á imitacion de Rusia. Esto, provocaría una irritación en el pueblo otomano que clamaria pidiendo la paz á cualquier precio, y dando así la razon á Rusia.

Si para destruir estos planes, Turquía atacase la primera, los rusos, que no se moverían de su territorio muy preparado para cualquiera eventualidad, están seguros de la victoria.

Para ejercer mayor presion sobre Turquía, el ejército ruso atravesaría el rio Pruth. En cuanto al Danubio, todo hace creer que no sea ocupado hasta que se agoten por completo los recursos de la Sublime Puerta.

En vista de lo que antecede se aumenta el ejército de la Bessarabia y se ocupan las fortalezas, reductos y blockans del campo ruso.

Estas maniobras han obligado á Turquía á pedir garantías para que Servia no renueve sus intentos de sublevacion.

Berlin 2 de Febrero.—La Correspondance provinciale con el título de *insinuaciones é intrigas sordas contra Alemania* reproduce el artículo de la última entrega de la *Revue de deux Mondes* que habla de las escuadras de segundo orden en el mar del Norte y el Báltico, é invita á Suecia y á Dinamarca para que se preparen y defiendan contra los proyectos ambiciosos de Alemania, aconsejando á las dos potencias citadas anden con mesura y se apoyen en los intereses idénticos que existen en otras naciones.

El periódico de Berlin cree inútil perder el tiempo en refutar semejantes asertos y termina su artículo diciendo que la prensa francesa vuelve á las andadas con sus chanzonetas de siempre, insultando á Alemania, para tener derecho después de quejarse de las amenazas y violencias de que Francia sería objeto si Alemania contestase á tantas provocaciones.

Bruselas 3 Febrero.—La Puerta muy satisfecha

de las exigencias y de las pretensiones por ella formuladas en la Conferencia, quiere hoy imponer su voluntad á sus vasallos. Despues de haber dado los primeros pasos para tratar de la paz con Sérvia y Montenegro, no quiere ahora aceptar las condiciones de los Principados que son justas y razonables. Pide garantías y garantías sérias, ella que no quiso dárlas á Europa que las reclamaba en beneficio de los cristianos de Oriente. Hélas aquí buena parte de ellas: reduccion del efectivo de las tropas, imposibilidad de orear nuevas milicias y abandono de las plazas fuertes que serán ocupadas por fuerzas otomanas. Establecimiento de una via-férrea en Sérvia que empalme con los ferro-carriles turcos.

Ante tales exigencias, el delegado del príncipe Milan se ha dirigido al conde Andraosy para que aconseje á Turquía que solo pida garantías morales.

La cuestión de Oriente traída, llevada y lanzada al aire como una pelota, nos presenta, sin embargo, la evidencia de que la Rusia quiere la guerra á todo trance. El gobierno intentaría evitarla, que la opinion del pueblo ruso se la impediría. Cuantas noticias llegan aquí en que afortunadamente no hay quien haga caso como en Francia de las interesadas de la Agencia Havas, están de acuerdo en que la guerra tendrá lugar. No ha hecho Rusia los gastos ni los preparativos belicosos que tiene hechos, no contraído empréstitos sin la firme y bien pesada resolución de llevar á cabo una empresa que desde hace años tiene planteada. Al carácter débil del Czar y á lo crudo del invierno se deba tan solo que el ejército ruso no se encuentre ya del otro lado del Pruth.

París 3 de Febrero.—Hé aquí cómo se expresa un periódico bonapartista al ocuparse del gobierno de París:

«¡Tigres! ¡Asesinos! ¡Criminales! Si Gambetta y J. Simon tienen la pasión del bien público, es á la usanza de Cactonche y de Mandrin. El gobierno no es soportable ni soportado que porque Mac-Mahon es legitimista y que Decazes y Bertánd no son republicanos; si todo el gabinete fuera republicano estaríamos frescos!»

«Confiamos en que muy pronto la República entregará su alma al diablo. La opinion pública odia el sistema cada dia más. La república definitiva no puede existir, como no existe la fiebre definitiva, ni el cólera definitiyo. Entre los republicanos y los bonapartistas hay inmensos lagos de sangre y de inmundicia.»

Nada más cierto, contesta á esta afirmacion un periódico liberal. Hay en efecto entre los bonapartistas y los republicanos un lago de sangre: el crimen de Diciembre, y un lago de inmundicia: la capitulacion de Sedan.

Así es como se escribe en la vecina República. Gracias á Dios que en España, aunque copiamos mucho de Francia, no hemos llegado á ese extremo.

Madrid 5 Febrero 1877.—A las dos y cuatro minutos de la mañana quedan en la Bolsa de París.

3 por 100 francés. . . . .	72'65
5 por 100 id. . . . .	106'00
Consolidado inglés. . . . .	95 2/4
Exterior español. . . . .	11 3/4
Interior id. . . . .	10 5/8
O. Banco y Tesoro. . . . .	445

CAMBIOS:

Londres largo. . . . .	25'76
Id. corto. . . . .	00-00
Id. cheques. . . . .	25'13
Madrid. . . . .	495

Sin corretaje. (Centro telegráfico español.)

El Anunciador de la Coruña dedica á nuestro editorial *Un proyecto más*, las consideraciones que á continuación insertamos.

Mucho nos place ver á la prensa de Galicia olvidar las pequeñas miserias de localidad é intrigas personales, para consagrarse á la defensa y desarrollo de los intereses del país, á cuya representacion todos aspiramos.

Agradecemos al colega las inmerecidas y encomiásticas frases que á EL DIARIO dirige y le reiteramos una vez más el testimonio de nuestro aprecio.

«SOCIEDAD PARA PUBLICACION

DE TODAS LAS OBRAS DE ESCRITORES GALLEGOS.

Con el epigrafe de *Un proyecto más*, da á luz EL DIARIO DE LUGO, con el patriotismo é ilustracion que le distinguen, una interesante idea acerca de la cual reclama la atención y apoyo de la prensa gallega. Proyecto ó idea tan ventajosa y notable, ella se recomienda y apoya por sí misma, con solo su emision, por medio de los párrafos que transcribiremos, con el aplauso que tan distinguido colega, por solo este hecho nos merece, cuando no tuviera, como tiene, otros títulos á nuestra estimacion y cariño.

Despues de la indicacion con todo acierto, de los precedentes en que dicho plan va fundado y que demuestran la «necesidad de instituir una sociedad de publicidad que, formada en cooperacion por los escritores del país, haga inútil el concurso de editores...» expresa la siguiente:

Aquí el ilustrado colega reproduce varios párrafos del artículo en cuestion y dice despues:

«Al ser conocido un proyecto de la magnitud y trascendencia del que se ha transcrito, segurísimo es que así los autores y propietarios de obras de la clase que se señalan, como los particulares curiosos que suelen andar buscando con avidéz cuantos libros se relacionan con nuestra literatura gallega, ítem más los verdaderos gallegianos, pudientes y aún los que no abundan de gran fortuna, pero estudiosos y patricios, ingresarán indudablemente en una Sociedad de lo más patriótico é interesante que hasta ahora vió la luz en este país, el cual así se enaltecería y haría callar á muchos ignorantes maldicientes que, segun la malhadada costumbre, intentasen increparle. De nosotros podemos decir que no seríamos los últimos ni nuestros amigos á secundar el pensamiento de tan plausible como útil asociacion; y concluiremos excitando á nuestro apreciadísimo colega EL DIARIO DE LUGO para que ponga en el desarrollo y detalles su grandioso pensamiento, procurando hacerlo accesible á toda clase de fortunás, así para la constitucion de la Sociedad, como para la salida de las obras que se publiquen; y haciendo de modo que, si es posible, sean los consumidores interesados á la vez en las acciones de la Sociedad productora: por manera que al determinar ésta la publicacion de un libro, esté ya segurísima de la utilidad y no quiebra que ha de producir en sus fondos.

A nombre del país y por nosotros damos gracias á EL DIARIO DE LUGO, por el vivo interés que demuestra en los adelantos y buen nombre de nuestra idolatrada Galicia.»

Mes y medio hace próximamente que hemos publicado los artículos dedicados á *El Heraldo* sobre el idioma gallego, y hasta el presente solo *La Concordia* se habia ocupado de la cuestion.

*El Diario de Santiago* recibido anteayer nos dedica con tal motivo un breve editorial que reproduciremos, contestando de paso sus afirmaciones.

Lamentamos que la prensa de Galicia restante haya pasado el asunto en silencio.

Dice *El Anunciador* de la Coruña:

«En Cambados se están singularizando por su excesivo calor en la contienda electoral, párrocos de aquel distrito municipal que auxilian al partido moderado histórico.»

El caso no es nuevo. Hay algunos *Cambados* en la provincia de Lugo.

Todas las autoridades de la provincia de Pontevedra, en union del Ilmo. señor obispo de Tuy, están gestionando el indulto de los cinco reos que se hallan en la cárcel de Pontevedra y que dentro de poco serán ajusticiados. Unimos nuestros ruegos á los de aquellas autoridades, para que no se lleven á cabo dichas ejecuciones, así como para evitar á la ciudad de Vigo un espectáculo tan desgarrador.

Acerca de las reformas que en nuestro *DIARIO* introducimos dice el apreciable colega de Vigo *La Concordia*:

«EL *DIARIO DE LUGO*, ocupa su primer plana con los últimos telégramas y una correspondencia de París, que según el mismo colega indica, es una de las mejoras con que responde al favor creciente que le dispensan sus abonados.

Nos alegramos infinito de este nuevo servicio de *EL DIARIO* por dos razones; primera, porque vamos ganando los que leemos con gusto sus trabajos, y segunda porque vemos que nuestro pueblo sinó secunda muchas veces los generosos esfuerzos de la prensa, es porque hay quien adocenando su inteligencia, le engaña con mentidas y diarias elucubraciones.

A nuestro colega lugués cábele la honra de ser de los escogidos, de los que merecen su predilección, y por eso le vemos gustosos recompensando la deferencia pública, con las mejoras introducidas en su redacción, que no son más que preludios de otras que le seguirán según el mismo nos indica.»

No hallamos ya palabras con que demostrar á *La Concordia* y demás colegas nuestro agradecimiento por sus continuos é inmerecidos elogios.

Por una equivocación ocurrida al redactar el programa del baile anunciado para esta noche, se dijo que en la contaduría del Teatro estaban á la venta los billetes, cuando para poder adquirirlos es condición indispensable pertenecer á una de las dos sociedades de recreo de esta capital.

Examinando el estado de situación del Banco de España en 31 de Enero último que publicó la *Gaceta* del 4, es fácil notar á primera vista que el metálico en la caja central ha obtenido un aumento de más de cuatro millones de reales.

También ha aumentado la existencia en barras de oro, cuyo valor, incluyendo las que el Banco ha entregado á la casa de moneda para su acuñación, se ha elevado dentro del último mes desde 29.311.071 á 30.874.790.

La cartera de Madrid ha acrecido en 35 millones de reales.

Se han emitido 40 millones de reales en billetes más en fin de Enero, explicándose así la elevación del descuento y las dificultades del cambio.

El saldo de la cuenta de ganancias y pérdidas ascendía el 31 de Enero á 1.692.728 pesetas, en esta forma: utilidades realizadas, 1.219.828; idem por realizar, 472.900.

Si fuésemos á obedecer tan solo nuestro natural impulso, de buen grado dejaríamos de ocuparnos de ciertas cosas, vista la ineficacia de nuestras tareas; pero como nuestro deber de periodistas está por cima de nuestro capricho como hombres, necesario nos es insistir en lo que creemos de justicia, hasta tanto que alcancemos buen resultado ó la firme convicción de que nuestros clamores suponen tan poco que no se les juzga dignos de ser atendidos.

No vamos á decir nada nuevo: tratamos solamente de repetir algo que, tal vez de puro sabido, se tiene ya olvidado.

Un antiguo adagio dice que *la costumbre hace ley*, y, por no desmentirlo, hay en este pueblo abusos y faltas que, por lo de antiguo que se practican y lo continuo de su repetición, están, á no dudar, caracterizados ya como leyes, y sancionados también por la costumbre. Al menos así lo dá á entender el estarlos observando diariamente y la benevolencia que á sus autores se dispensa.

Nuestros lectores recordarán las numerosas gacetillas que á la cuestión de policía urbana y ornato público ha dedicado *EL DIARIO DE LUGO*, celoso por las mejoras y cultura de la población.

Pues bien, si cierto es que algunas veces nuestras indicaciones han merecido fijar la atención de la autoridad local, no lo es menos que en cuestiones ya vulgares no pudimos conseguir cosa alguna.

Y si no veámos.

Anteayer, se extrajeron de una casa de la calle de la Cruz algunos carros de estiércol y á las doce de la mañana estaba la calle intransitable, á causa de la inmensa cantidad de inmundicia que, restos de la extracción, había quedado en ella.

A la misma hora, aún el cuerpo de barrenderos no se había tomado la molestia de hacer una visita á la calle Traviesa: no habían contado con esta ausencia los comerciantes que, esperando el paso del *carro popular* habían arrojado á la calle el polvo y barreduras, así es que el aspecto que aquella presentaba era bastante sucio.

Algunas otras calles, por lo asqueroso de sus pisos, revelan que tampoco merecen la atención de los encargados de la limpieza pública, y hay asimismo varios faroles cuyo estado de limpieza no es muy satisfactorio, aparte de la oscuridad de sus luces, y valga el retruécano.

Creemos que estas faltas, tan esenciales, pueden remediarse sin esfuerzos ni sacrificios; con obligar á la observancia del famoso bando, castigando al que delinca, y con que complan con su deber algunos dependientes del municipio, tolerantes en demasía, habría bastante adelantado, y no se daría el caso de que á las doce de la mañana esté la población todavía de *negligé*.

Se ha recaudado por derechos de consumos para el Estado y Municipio en el día 6 del actual, la cantidad de 614 pesetas y 10 céntimos.

## SECCION RELIGIOSA.

*Santos de hoy.*—San Juan de Mata y los Santos mártires Pablo, Lucio y Ciriaco y San Esteban de Morote, confesor.

*Efeméride.*—(1813).—El general Espoz y Mina pone sitio á la ciudad de Tafalla (Navarra), que se hallaba en poder de los franceses.

LUGO.—1877.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2.

# ANUNCIOS.

## Licor del POLO de ORIVE

Infalible preservador de todo padecimiento odontológico.

El que sufre de la boca es porque quiere. Usado el Licor una vez por día, se destierran infaliblemente todas las enfermedades de la dentadura y encías.

### OBRAS SON AMORES...

Constituye otro de nuestros adagios el siguiente: *El último que habla, gana.* Pero si esto puede admitirse para pintar la exageración de los parlanchines, no tiene razón filosófica para el buen decir, ni para los anunciantes.

Es un hecho que todo producto en boca de su autor, al darse á conocer, es superior á todos los de su especie: y el público que sabe lo mucho que se abusa de los anuncios, se escama de cuanto se le afirma y espera á los resultados: en resumen, que no basta hablar como un saca-muelas, sino probar lo que se dice. Y cuando los productos llegan á adquirir popularidad por su economía y bondad, no necesitan reclamos de sus autores; basta conocerlos para con avidez aceptarlos. Tal sucede al LICOR DEL POLO DE ORIVE, premiado con honrosas distinciones en cuantas exposiciones se ha presentado.

VALLADOLID 1871.—Mencion honorífica.

MADRID 1873.—Mencion honorífica.

VIENA 1873.—Gran Diploma de Mérito Reconocido.

LEON 1876, grupo 1.º—Medalla de Bronce.

Es seguro calmante de los dolores de muelas, é infalible preservador de toda enfermedad de la dentadura y encías. Su brillante apología, su mejor elogio, estriba en las espontáneas recomendaciones de los infinitos que lo usan y el genuino é imparcial encomio de la prensa bilbaina.

Sin las firmas Orive é inscripciones de Licor del Polo de Orive, Ascao, 2, Bilbao, en el cristal, y Farmacia de Orive Bilbao, en las cápsulas, no es legítimo el licor.

LUGO, farmacia de Rodríguez. FERROL, id. de Galan. VIGO, id. de Pardo. SANTIAGO, id. de Blanco, y en las farmacias más importantes de la provincia.

— ¡Abajo la explotación y ridícula farsa extranjera!

— ¡Paso á la economía y verdad nacional!

Orense, Leon.

Coruña, Villar.

## Licor del POLO de ORIVE

Seguro calmante de los dolores de muelas procedentes de cáries.

Desaparecen los más violentos con fuertes enjuagatorios ó Licor puro, según instrucción: luego el que tiene dolores de muelas es porque le dá la gana.

Se arrienda el tercer piso con galería, de la casa núm. 16 de la calle de la Mosquera: en la de San Pedro, núm. 43, darán razón. 4-12 a.



PARA TRABAJAR  
Á MANO Y Á PIÉ.

**VENTA A PLAZOS**  
de 14 rs. semanales  
sin aumento alguno en  
los precios,  
Ó 10 POR 100 AL CONTADO.

Las máquinas  
son garantizadas.  
ENSEÑANZA GRATIS  
Á DOMICILIO.

Hilos de lino y de algodón, torzales de seda, agujas, aceites, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

Para Catálogos ilustrados con lista de precios, así como también para las condiciones de venta á plazos, dirigirse á esta población, Batitales, núm. 3.

CASA DIRECCION DE GALICIA Y ASTURIAS.

Real 18.—CORUÑA.—Real 18.

Vigo: Príncipe, 26.

Orense: Tetuan, 3.

Lugo: Batitales, 3.

## MÁSCARAS.

Se alquilan dominós nuevos de seda, trajes de paisano y de moza, en la camisería y guantería de Eusebio Quintana, calle de San Pedro, (frente á la iglesia de la Nova.)

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.—PASTILLAS DE viaje de la fábrica de chocolates de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, núm. 12, Lugo. —Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que mas bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses: no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á la pastilla de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

PARA QUINTAS.—Citaciones para la rectificación del alistamiento.

Idem para el llamamiento y declaración de soldados.

Idem para el ingreso en Caja.

Filiaciones.